

5033

MOMENTOS CON PABLO NERUDA



Darío de la Fuente D.

1922

Al conmemorarse el 14º Aniversario de la muerte de Pablo Neruda, es posible recordar algunas ocasiones en que tuve la oportunidad de conversar con él. El tiempo y las circunstancias me han dado también ocasiones de saber cómo era a diario, a través de la amistad con sus amigos más íntimos.

En 1954 Neruda vivía en Lynch 164, en Nueva York ya un poeta famoso en todo el mundo y vinieron a saludarlo intelectuales y poetas de varios países. Cumplió cincuenta años y esto tuvo una celebración internacional. Yo vivía entonces en Chillán. Vine a saludarlo. Estuve con él y sus invitados hasta el atardecer y regresé a Chillán poesía, por primera vez, de un autógrafo.

En su viajar a través de nuestro territorio, nos encontramos en va-

rias ocasiones en Talca, Chancón y Temuco. Hicimos conversaciones fugaces en ruedas de amigos comunes en las que, por lo general, se hablaba de temas corrientes. Desde luego, yo iba leyendo cada obra que entregaba a la publicidad. Sabía que era famoso en el extranjero, pero no estaba en condiciones de evaluar hasta qué grado había penetrado el poco chileno en los lectores más allá de nuestras fronteras. Sí, por primera vez, a Puerto Rico en 1967 y desde entonces he andado, sin apresuramiento de tiempo, por un treintón de países de América, Europa, África y Asia. Por experiencia, he constatado que no es raro que entre gente medianamente culta, haya desconocimiento acerca de la ubicación geográfica de Chile porque sí, es bastante raro que esa misma gente no sepa quién es Neruda. Digo esto como una realidad, no con el ánimo de desmerecer el nombre de nuestra Patria ante el nombre de uno de sus hijos más valiosos. Situaciones similares ocurren también con respecto a otros Premios Nobel americanos.

Habían pasado años. Neruda me obviada como escritor y admirador de su poesía. Por eso me pareció muy natural pasar a suuario, en Abril de 1972, cuando se desempeñaba como Embajador en París. Fue por la mañana y conversamos más de lo usual que lo aconsejable en una entrevista de embajada. Supo que yo iría a Lille, ciudad natal de Neruda, donde jugaba Prito, mi escogido saludario. En Lille, cercano al Estadio, había un hermoso lilo que adoraba por su mero. Recordando aquel poema "Fragancia lila", de Neruda, incuriosado en el verso tomado como tema esa flor que allá también se muestra muy galana y da nombre a la ciudad,

Neruda, afectado de un mal incurable, regresó a Chile, a su querida Isla Negra. Lo fui a saludar y nos invitó a volver a tomar once con Silvia, mi esposa, y su hermana. La cita fue para el 7 de Septiembre de 1973. Acudimos a la invitación, él había llegado momentos antes de Valparaíso después de una visita al médico. Sufría ya fuertes dolores y no me cabe duda que prestaría su fin. Silvia no conocía su refugio de Isla Negra, nos lo mostró, habló de su carino por la lejanía, por su preciosa vista al mar y algunos temas íntimos. Fue la última vez que estuve con él.

Amigos extranjeros que visitan mi casa en El Quisco saben que cerca está Isla Negra. La casa de Neruda está cerrada, pero se convierten con fotografaría.

Como para refrendar aquello "que los poetas no mueren" pude señalar que en mi último viaje a España, en 1982, vi no menos de 20 títulos nuevos de Neruda en un solo escaparate de librería, son obras que se editan tomando partes de distintas obras publicadas en vida. Neruda permanece vigente entre los poetas más leídos. El año anterior, en Pekín, me encontré con uno de los poetas que había venido a saludarlo en su cincuentenario. El y los escritores con quienes comparten la celebración corroboraron la vigencia de Neruda en Asia.

Como motivación cierra mis palabras diciendo que en varios países se me ha consultado el por qué no existe en Chile un Instituto de Estudios Nerudianos.

000158193

Momentos con Pablo Neruda [artículo] Darío de la Fuente D.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuente, Darío de la, 1922-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Momentos con Pablo Neruda [artículo] Darío de la Fuente D. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa